

guerrilleros, vestidos con pana y con buen armamento en número de 25. Lo cierto es que en ese final de enero ya sólo Dionisio Pardo “Chingadito” permanece en guerrillas hasta su desertión unos meses más tarde, y su muerte en un enfrentamiento con la policía en el puente de Campanar (20-10-47) no deja de ser también sospechosa. El resto del grupo sería detenido el 4 de febrero de 1947, sin mayores problemas, y conducidos a Carabanchel. Tras su juicio serían condenados a muerte y fusilados en 1949 Basilio Sanz, Juan Sanz, Ángel Gallego, Roberto López, Julián Martínez, Francisco Pardo

La incidencia de la guerrilla en Los Isidros, entendido este lugar en su sentido más amplio, a la vez que preciso en tiempo y espacio, había sido intensa y dura, acumulada sobre todo en 1946. Con todo, el año 1947, en toda la comarca de Requena-Utiel, no ofrecerá mejores perspectivas ni respiros. Tanto los simpatizantes comunistas o los libertarios, tengan o no relación con la guerrilla serán detenidos en número considerable, y un buen estudio sobre toda su geografía humana de compromiso político, que creo que está en ciernes, es de agradecer. No por casualidad, tras cada acción guerrillera la represión se incrementará, aun cuando los focos más activos haya que ubicarlos en el entorno de Las Hoces del Cabriel, en Cofrentes durante muchos años, o en el curso del río Turia. Tampoco el espacio de las aldeas de Contreras quedará impune. En la identidad de la creación, o sencillamente, recuperación democrática no puede faltar el sentido de reconocimiento a todos aquellos que por necesidad o convicción no se doblegaron. La dosis de narratividad, en tiempos, personas y hechos, no debe nublar el horizonte de su causa. No es una crítica al estar, ni al consenso ni a la connivencia con el franquismo más censor y represivo, esa es una valoración política, que aquí tampoco se descarta, pero ahora tan solo ahondamos en lo humano y en lo histórico, en las raíces sociales de la convivencia, para que no se olviden los apellidos del pasado.

Valencia, 16 de octubre, 2010

Agradecimientos: Este texto se nutre de las investigaciones para la escritura de mi libro *Los guerrilleros de Levante y Aragón*. Fueron muchos y largos años de tarea y aprecio. Pero para completarlo sobretodo quisiera tener presentes a quienes se ocupan del con detalle y profesionalidad del archivo intermedio de Defensa de Valencia, a Pascual Llopis, a la librería Primado, a la familia de Juan José Ruiz, y sobre todo a Ginés García, con el más sentido recuerdo de la ilusión, lo que él a su edad encarnaba, y así me transmitió.

Bibliografía:

Archivo de Defensa, Madrid

Archivo Intermedio del Ejército, Valencia

Archivo del Centro Penitenciario, Picassent

Entrevista con Ginés García García (Valencia, 28/5/2010)

José Manuel Montorio Gonzalvo: *Cordillera Ibérica. Recuerdos y olvidos de un guerrillero*, Gobierno de Aragón, Huesca, 2007.